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本报讯（记者 申文丽）6
月5日，公司召开统战工作会。
公司统战人士代表、公司党委
统战部相关人员参加会议。

会上，公司党委统战部
负责人传达了习近平总书记
视察山西视察太钢重要讲话
重要指示和全国两会精神，通

报了公司今年以来的改革发
展成果和统战工作情况。与
会统战人士代表结合当前公
司改革发展实际，提出了意见
建议。

会议指出，新形势下加
强和改进国有企业统战工作，
对于凝聚各方面力量，推动国

有企业高质量转型发展具有
重要意义。当前，太钢正处在
改革发展的关键期，要从全局
出发，进一步加强公司统战
基础管理，及时准确掌握人
员信息情况，坚持把统战理
论和政策培训学习纳入日常
工作，有效提升建言献策质
量和水平，确保党的统战方
针政策得到有效贯彻，最大
程度凝聚推动公司高质量转
型发展的强大合力。

本报讯（记者 薛华）为加
强董监事队伍建设，提升董
监事履职能力，强化派出董
监事的风险意识及防范能
力，6月 5日，公司举办派出
董监事履职专题培训，近期
新委派的董事、监事60余人

参加了培训。
培训邀请山西财经大学

会计学院副院长袁春生讲解
了现代企业制度与公司治理
基本理论；股东会、董事会、监
事会的管理与运作；公司章程
与公司治理的关系以及董监

事履职的权利和义务等。课
程内容紧扣现代企业治理体
系，围绕董监事职责，明晰各
方权利和义务，结合具体案
例，条理清晰，通俗易懂。

此次培训由公司系统创
新部与教培中心联合举办，是
公司管理大讲堂系列讲座之
一，旨在通过相关专业培训，
提升管理人员的管理能力和
素质。

公司举办董监事履职专题培训

公司召开统战工作座谈会

“安全生产月”活动中，炼铁厂通过图板展览、安全书籍发
放、安全技能综合竞赛等系列活动，营造安全文化氛围，提高全
员安全意识。图为职工正在学习观看安全图板。

毛彩霞 摄

以创新者为先

以奋斗者为本

为 了 祖 国 的 核 电 事 业
——记公司2019年度优秀科技工作者、技术中心不锈钢产品研发高级工程师尹嵬

公司优秀科技工作者尹嵬。王旭宏 摄

本报记者 孙敬 通讯员 姚旭东

核电是共和国的一张亮丽名片。核电主设备用不
锈钢产品技术要求高，质保等级高，生产难度大，一直
长期依靠进口。作为国内最早研发生产核电不锈钢材
料的企业，太钢坚持自主创新，牢记大国重器使命，不
断挑战极限，为我国核电事业的发展作出了重要贡
献。国内自岭澳二期以来已建成或在建的所有二代
半、三代和四代核电项目的堆内构件等核岛主设备用
不锈钢材料，太钢占据了核电用不锈钢市场的大部分
份额，始终是主要的甚至是独家供应商。太钢核电用
不锈钢能够得到业内的青睐，公司核电不锈钢材料产
销研团队功不可没。他们怀揣梦想，历经艰辛，团结奋
战，不断向核电不锈钢材料新技术、新领域进军。

尹嵬，技术中心不锈钢研究所产品工程师、太钢核
电用不锈钢产销研团队的技术负责人。就是这个在常
人眼中性格内向、不善言辞的工程师，20多年来与团队
成员一道，紧盯国内核电发展方向，在核电专用不锈钢
材料研发领域兢兢业业，默默耕耘，相继攻克了一项又
一项“卡脖子”难题，为我国核电关键材料的国产化、自
主化发挥了重要作用。尹嵬也被誉为太钢核电用钢技
术研发“第一人”。

“哪里有问题，哪里就应当有科研人员，要解决问题，
必须亲力亲为”。多年的攻关经历，让尹嵬养成了深入生
产现场的习惯。那是第一次开发核电站的心脏——堆内

构件用不锈钢板，其中的艰辛让尹嵬至今不能忘怀。
钢板的技术指标要求极高，有的钢板厚度、宽度都超出
了现有生产工艺和设备的设计能力。“第一次投料后，
怕出问题还就真的出了问题。那个时期，吃不好睡不
好，做梦都在想着怎么解决问题。”作为研发团队的技
术负责人，看到产品的质量出了问题，尹嵬感到无比心
痛。“作为科研人员，前期工作做扎实些，后面就会省很
多心。多下些辛苦一次就干好，总要比反复多次划
算。”尹嵬的话语犹如其人，质朴无华。

为弄清楚问题症结所在，尹嵬带头蹲点生产现场，
白班连夜班，有时候一待就是十几个小时。就这样，在
他和团队成员的努力下，国内首创的堆内构件用核级
不锈钢板终于完工交货，尹嵬的心里别提有多高兴。
随后又经过努力，先后攻克了我国具有自主知识产权
的三代核电“华龙一号”堆内构件产品技术，实现了太
钢在核岛堆内构件不锈钢板系列产品的国内独家供
应，为我国核电主设备材料国产化做出了突出贡献。

“科技研发不是单打独斗，要发挥团队每一位成员
的作用。”尹嵬是这样说的，也是这样做的。庄迎是技
术中心的一位女博士，她曾获得“感动太钢”人物的荣
誉，今年被评为公司特级劳模。三年前，庄博士以骨干
身份加入尹嵬负责的第四代核电技术快中子反应堆用
材料研发课题组。“经常在我遇到难题、百思不得其解
时，尹工总是毫不保留向我传授专业知识和实践经验，
他是我遇到的贵人。”在课题推进过程中，经验丰富的
尹嵬把许多科研“秘籍”传授给一向虚心好学、刻苦钻
研的庄博士。“凝聚产生力量，团结诞生希望。”针对核
电用钢的特殊要求，尹嵬积极组织产销研团队成员集
思广益、各抒己见，最后形成解决方案，工作效率明显
提高。

2017年底，我国第四代核电项目示范快堆主设备
用不锈钢材料开始招标，由于快堆堆容器、堆内构件等
主设备处于高辐照和高温环境下，对材料的抗辐射、耐

高温、耐腐蚀、抗疲劳和稳定性等综合性能要求极高，
对传统不锈钢及其制造技术提出了全新挑战，国内多
家优秀企业参与了投标。公司需要在这场竞争中证明
自己，进一步“擦亮”核电用不锈钢的品牌。

但做成功并不容易，由于技术指标高、部分指标甚
至超出一般理论，从电渣、热轧和热处理工艺、高温强
度、晶间腐蚀和晶粒度……每一个问题都亟待解决。
为了获取精准的数据，尽快解决问题，每一块钢板从冶
炼、轧制、热处理、性能试验，尹嵬从头到尾全部都要跟
踪下来。“那段时间刚刚解决了一个难题，又面临着下
一个新的技术挑战。无数次加班加点，无数个不眠之
夜，每天都在与时间赛跑，为了国家重点项目、为了太
钢、为了团队，只能拼了。”尹嵬回忆起那段日子，感慨
万千。功夫不负有心人，太钢终于在国内第一家实现
了快堆特定型号全系列厚度钢板的工业化生产，完成
了第一单合同。就是这单合同的交付，为后续合同赢
得了机会，实现了从“要合同干”到“合同干不完”的成
功转变。

在记者采访的时候，尹嵬和他的团队又传来了振
奋人心的好消息：太钢克服了新冠肺炎疫情带来的影
响，提前两个月顺利完成供示范快堆主设备用不锈钢
板合同，再次攻克了我国核电用高端不锈钢材料难关，
为国家重大工程建设再立新功。

就是这样，尹嵬和他的团队成员发扬“十年磨一
剑”的科研精神，敢打敢拼、不懈探索、奋力攻坚，不断
创造着一个个“首发”“首创”“首用”，为我国核电事业
的发展倾注着全部的心血和力量！


